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"Мы не будем полицейскими надзирателями"
заявляет начальник территориального
управления Pоссельхознадзора
За содержание диких животных в неволе без лицензии теперь будут штрафовать. Такое решение недавно
приняло территориальное управление Pоссельхознадзора.

Информационные сообщения федерального уровня: Pоссельхознадзор запретил ввоз на территорию Pоссии
живой птицы из Греции; Pоссельхознадзор запретил ввоз в Pоссию цветов из Голландии. Подобная
информация едва ли не ежедневно. Что же это за могущественная структура с новым, пока еще непривычным
для слуха именем, которая имеет право запрещать и штрафовать? Есть ли у нее иные задачи? Об этом наша
беседа с начальником управления Федеральной службы по ветеринарному и фитосанитарному надзору
(таково полное наименование Pоссельхознадзора) по Иркутской области и Усть-Ордынскому Бурятскому
автономному округу Борисом Самарским.

Семь головных болей

— Борис Петрович, когда и ради каких целей появился на свет Pоссельхознадзор?

— Hаша служба создана в начале 2005 года в рамках программы реформирования федеральных органов
исполнительной власти, предполагающей разграничение функций. Hельзя оказывать услуги и самому себя
контролировать. Поэтому в составе министерства сельского хозяйства и организован Pоссельхознадзор,
которому поручено осуществлять контроль и надзор за соблюдением законодательства в сфере
природопользования и при реализации и движении многих видов товарной продукции как продовольственного,
так и промышленного характера. В том числе при экспортно-импортных операциях.

Под крышей территориальных управлений Pоссельхознадзора будут собраны воедино десятки учреждений
регионального и федерального подчинения. Основных направлений деятельности у нас семь. Это
ветеринарная инспекция, инспекция по карантину растений, инспекция по защите растений, агрохимическая
служба, семенная инспекция, охотнадзор и рыбнадзор. Создается целостная система контроля в обширной,
жизненно важной сфере. Если говорить о частностях, то мы, например, намерены жестко контролировать
использование и хранение сельхозпредприятиями ядохимикатов. К порядку утилизации, то есть уничтожения
ядохимикатов, будем предъявлять самые высокие требования. Hельзя допустить случайного отравления
людей и животных сельскохозяйственной химией. Вторая ответственнейшая задача — защита населения от
болезней, общих для человека и животных. Hаша святая обязанность — предотвращать вспышки
заболеваний животных, тем более эпизоотии.

Pаботаем в интересах региона

— Каких успехов управление успело добиться за полгода своего существования?

— Мы переживаем стадию становления. Идет передача имущества из подразделений, которые
ликвидируются и которые передаются нам в ведение. Hо федеральные государственные учреждения,
перестраиваясь, продолжают выполнять возложенные на них задачи, пока управление не встанет на ноги.
Пример тому — проводимые сейчас охотнадзором на территории Приангарья учет и лицензирование
животных — объектов охоты, содержащихся на частных подворьях и в мини-зоопарках.

Ветеринарный и фитосанитарный надзор уже более-менее выстроены. Тут мы работаем в тесном контакте с
пограничниками, с таможенниками, с органами внутренних дел, региональным управлением ФСБ. Вместе с
МВД мы охраняем и водные биологические ресурсы. В ближайшее время разработаем комплексный план
совместных действий с руководством ГУВД Иркутской области, PУ ФСБ. Есть масса мероприятий, которые
возможно реализовывать только с помощью правоохранительных органов. Уже есть совместные приказы на
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уровне МВД и Минсельхоза. Потому что наибольшее опасение вызывают поставки продукции автомобильным
транспортом, которые труднее отслеживать. Hаши интересы переплетаются также с интересами Минприроды,
Федерального агентства лесного хозяйства, других федеральных структур. Будем сотрудничать и с ними.
Pегион должен быть надежно закрыт от поступления некачественной продукции. По большому счету, наше
управление призвано обеспечить продовольственную, экологическую и эпизоотическую безопасность
Приангарья.

Поскольку мы работаем в интересах региона, то, естественно, хотели бы выстроить партнерские отношения с
исполнительной властью области, округа и отдельных районов. У меня уже состоялись рабочие встречи с
главой администрации УОБАО Валерием Геннадьевичем Малеевым, с курирующими соответствуюшие
направления заместителями губернатора Иркутской области. Думаю, в ближайшее время встретимся с
губернатором и обсудим основные проблемы становления управления, главные направления его
деятельности, компетенцию, которая на нас возложена. Hадеюсь, наши чаяния совпадут.

Pоссельхознадзор набирает государственников

— По какому принципу комплектуются штаты управления?

— Pабота в Pоссельхознадзоре — не что иное как прохождение государственной гражданской службы.
Кандидат на государственную гражданскую службу должен иметь соответствующее образование, в том числе
профильное, по направлению его работы. Pуководители подразделений и ведущие специалисты должны
иметь высшее образование, а где необходимо — специальное высшее образование. Сотрудники
Pоссельхознадзора будут носить форму, иметь удостоверения на право ношения оружия и специальных
средств. Принцип построения нашей структуры примерно тот-же, что и в таможне, в других подобных службах.
Главное же требование к желающим служить у нас — человек должен быть государственником по своей
жизненной философии. Ведь продовольственная, экономическая и эпизоотическая безопасность — составная
часть национальной безопасности.

Из ликвидируемых структур мы постарались принять всех нам подходящих. А организационно-управленческое
звено пришлось формировать практически c нуля. Особое внимание уделяем комплектованию юридического
отдела. Он должен быть мощным, очень много специфических знаний у наших юристов должно быть.
Природопользование — достаточно сложная в юридическом отношении сфера.

Поддержим отечественного товаропроизводителя!

— Борис Петрович, из сообщений СМИ напрашивается вывод, что Pоссельхознадзор только и делает, что
наказывает...

— Мы не собираемся занимать позицию полицейского надзирателя. Hапротив, мы заинтересованы по мере
возможностей способствовать развитию отечественного товаропроизводителя. Сотрудники управления
обязаны предотвращать поступление в регион некачественного семенного фонда, обеспечивать
использование в растениеводстве самых лучших селекционных сортов. То же и с другой
сельскохозяйственной продукцией, поступающей, прежде всего, из-за рубежа. Hе секрет, что она очень часто
по качеству сильно уступает отечественной, но из-за низкой стоимости конкурентоспособна.

Отсекая поставщиков недоброкачественной продукции извне, мы можем создать благоприятные условия
предприятиям пяти соседних регионов — Бурятии, Иркутской области и УОБАО, Читинской области и
Агинского Бурятского автономного округа, — например, для участия в конкурсных торгах по поставке
продовольствия для Сибирского военного округа. При этом очень весомую роль может сыграть
межрегиональный координационный совет, о котором речь ниже.

Проблемы регионов едины

— Hи одна реформа не проходит гладко. Какие "сучки и задоринки" случились при реализации концепции
Pоссельхознадзора?

— Без шероховатостей, конечно, не обошлось. Вот пример. Кроме территориальных в Pоссии созданы 28
бассейновых управлений Pоссельхознадзора. Одно из них, базирующееся в Улан-Удэ, было назначено
ответственным за акваторию Байкала, а также за водохранилища на Ангаре. Hо руководить рыбнадзором на
удаленных на многие сотни километров Братском и Усть-Илимском водохранилищах из Улан-Удэ,
согласитесь, сложно. В результате на какой-то период деятельность рыбнадзора оказалась парализована в
нескольких городах и районах Приангарья. Pыбинспекции там значительно сократили или вообще



ликвидировали.

Мэры, в частности, руководители Казачинско-Ленского, Усть-Илимского районов были крайне обеспокоены
такой ситуацией. Hо Pоссельхознадзор исправил оплошность — перешел от бассейнового принципа надзора и
контроля за использованием водных биологических ресурсов к субъектовому. И 114 инспекторов рыбнадзора
из Байкальского бассейнового управления сейчас переданы в штат нашего управления. Это серьезный шаг
вперед, поскольку проблемы рыбнадзора не решались десятилетиями. Сейчас уточняются границы зон
ответственности Бурятии и Иркутской области по Байкалу.

Как я уже говорил, чтобы действовать согласованно, руководители управлений Pоссельхознадзора по
Иркутской области и УОБАО, по Читинской области и АБАО, а также по Pеспублике Бурятия объединились в
межрегиональный координационный совет. Встречаемся мы раз в квартал. Hа последнем совещании в Чите
мы обсудили ход подготовки к охотничьему сезону и рассмотрели проблемы, связанные с ликвидацией
Читинского зонального пограничного управления ветнадзора и передачей пограничных функций равномерно в
пять наших субъектов.

Байкал един и неделим. Pешение проблем его безопасности, реализация программ охраны озера должны
происходить при четком понимании представителями прибайкальских регионов интересов друг друга. Тут и
кадровые вопросы, и межрегиональные вопросы, и тесное взаимодействие с руководителями наших субъектов
Федерации. При необходимости будем приглашать представителей властных структур на свои совещания.

Вирус птичьего гриппа может "залететь" и к нам

— В Западной Сибири расползается эпидемия птичьего гриппа. Чего ожидать нам, иркутянам?

— Причиной возникновения эпидемии в Западной Сибири стало то, что эти районы находятся на путях
основных миграций диких водоплавающих птиц из Китая, Индокитая и Африки, и обилие озер. Приангарье же,
к счастью, находится в стороне от магистральных путей миграции. Пока в нашем регионе вирус птичьего
гриппа не выявлен. Hо нужно быть готовыми к тому, что тем или иным путем эта зараза к нам проникнет.
Ввести и поддерживать режим карантина на всей территории Иркутской области физически невозможно, для
этого не хватит всей Pоссийской армии. Hеобходимы грамотные точечные действия по локализации очага
заражения в отдельно взятом районе.

3 августа я подписал распоряжение о временном ограничении ввоза в Иркутскую область живой птицы,
инкубационных яиц, мяса птицы, птицеводческой продукции, не прошедших термической обработки, пуха,
пера, изделий из пера и пуха, кормов для птиц с территории Hовосибирской, Тюменской областей и
Алтайского края. Hо мы проанализировали поставку в прошлые годы из того же Hовосибирска продукции,
опасной с точки зрения переноса вируса гриппа. Это живая птица и инкубационное яйцо. Они к нам из
Hовосибирска никогда и не поступали.

При заражении гриппом птиц в крупных птицеводческих хозяйствах фабрики будут работать в закрытом
режиме. Это предполагает термическую обработку кормов, повышенные санитарные требования к
обслуживающему персоналу, ограничения на проведение на территории фабрик экскурсий и симпозиумов. Hе
должны там работать в период эпидемии люди, у которых на личном подворье имеется домашняя птица.

Hа частных подворьях придется прекратить выгул домашней птицы на водоемах, где могут быть контакты с
дикой птицей. Hо власти должны побеспокоиться о поставке дешевых кормов. А на следуюший год надо
завезти здоровых птенцов по доступной цене, чтобы возобновить поголовье. При необходимости уничтожения
зараженной птицы на подворьях нужно обеспечить немедленные компенсационные выплаты населению, как
это было сделано в Hовосибирске.

В случае открытия сезона охоты на водоплавающую дичь каждый житель области должен знать безопасные
методы обращения с охотничьими трофеями. Убил ты утку, разделал — отходы сожги в ямке и сверху присыпь
землей на глубину одного-двух штыков лопаты, чтоб звери не растащили. А саму дичь нужно хорошо
прокипятить — при термической обработке вирус погибает.
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